
El Principado firmará en 
las próximas semanas  
el acta fundacional del 
área central y tacha a PP 
y Somos de «amenaza 
para la ciudadanía»  

OVIEDO. Cuidándose de no señalar 
públicamente a nadie, los empresa-
rios ahondaron ayer en el debate so-
bre el área central con un mensaje ní-
tido. El miércoles los plenos munici-
pales de Gijón, Avilés y Siero dieron 
el visto bueno al convenio que per-
mitirá crear este ente, ideado para que 
todas las administraciones con com-
petencias en la zona que agrupa al 
85% de la población tengan un foro 
donde sentarse y coordinarse. Tras un 
año participando de los debates, So-
mos y PP unieron sus votos para re-
chazar que Oviedo se adhiera a ese 
documento. Los primeros llevan se-
manas indicando que dar ese paso 
pondría en riesgo la capitalidad de la 
ciudad. Los segundos recuperaron el 
discurso del «cerco a Oviedo» después 
de que el nuevo candidato, Alfredo 
Canteli, volviera al argumento pa-
tentado por Gabino de Lorenzo.  

El desenlace deja «una sensación 
agridulce» en los emprendedores, ex-
plicó Belarmino Feito, presidente de 
la Federación asturiana de empresa-
rios (Fade). «Por primera vez en As-
turias hay una cierta sensación de que 
debemos abandonar los localismos y 
hay un consenso amplio en ese sen-
tido», apreció. «En algunos casos por 
intereses meramente partidistas, elec-
toralistas e incluso personales hay po-
sicionamientos que yo creo que no 
representan a la sociedad en general 
o por lo menos a los empresarios», 
dijo. Feito reclamó «altura de miras» 
y advirtió: «Los ciudadanos de Ovie-
do son inteligentes y sabrán valorar 

en su justa medida este posiciona-
miento; no se pueden poner puertas 
al mar, el área metropolitana ya exis-
te y lo único que se intenta es regu-
larla y construir el ente».  

El mensaje fue nítido. «Tenemos 
que ir en esa dirección, estamos en el 
siglo XXI, y hace cien años competía-
mos con el vecino, pero hoy Oviedo 
no compite con Gijón, compite con 
Hong Kong y Luisiana». En similares 
términos se expresó el presidente de 
la Cámara de Comercio de Oviedo, 
Carlos Paniceres, quien reclamó de-
jar los localismos «para el fútbol».  

El criterio de los emprendedores 
fue uno de los factores que tuvo en 
cuenta Génova para decantarse por 
el tándem de María Teresa Mallada y 
Alfredo Canteli como cabezas de car-
tel en las elecciones al Principado y 
Oviedo. La candidata a la presidencia 

exhibió esa cercanía ayer, reuniéndo-
se con la mesa de turismo de Fade para 
tomar nota de sus inquietudes en la 
materia. Lejos de avalar el rechazo al 
proyecto metropolitano, Mallada se 
esforzó en plantear una nueva sali-
da: «Es lógico que busquemos herra-
mientas supramunicipales que nos 
ayuden en desarrollar infraestructu-
ras y a la hora de conseguir financia-
ción para proyectos; ahí se van a en-
contrar al PP».  

La candidata popular planteó que 
«hay municipios que no tienen claro 
qué les va a suponer de beneficio el 
área; ahí hay que hacer el esfuerzo. 
Tenemos que trasladar a todos los ciu-
dadanos que es bueno aunar esfuer-
zos, y es lo que nos falta». Mallada 
asumió esa tarea matizando que po-
drá hacerlo «de forma más decidida 
cuando sea presidenta del Principa-

do». El Ejecutivo actual, por su par-
te, no parará la máquina y quiere ce-
rrar la legislatura con una primera pie-
dra puesta. El consejero Fernando Las-
tra da por hecho que Mieres y Lan-
greo también respaldarán el borrador 
de convenio. En las próximas sema-
nas se reunirá con los cinco alcaldes 
–Gijón, Avilés, Siero y los dos de cuen-
cas citados– que espera sean autori-
zados por sus respectivos plenos para 
firmar el convenio fundacional del 

área central. El ente contará con una 
conferencia metropolitana en la que 
estén sentados esos regidores y «tam-
bién el occidente y el oriente a través 
de dos representantes de la Federa-
ción Asturiana de Concejos», matizó. 
Junto a ellos se formará un comité 
técnico y otro consejo estratégico, 
este último, destinado a contar con 
la participación de la patronal y los 
sindicatos. Una de las primeras del 
cónclave una vez constituido será do-
tarse de unos estatutos que precisen 
la manera en la que toman las deci-
siones. «Este proceso tiene cuatro 
años de duración», indicó el conseje-
ro, recordando el plazo máximo que 
se concede el convenio para confec-
cionar las estructuras.  

Lastra llevaba un año de negocia-
ciones con los seis concejos más po-
blados para tratar de dar forma a un 

La patronal advierte a Oviedo de que ahora  
su competencia «es Hong Kong, no Gijón» 

RAMÓN  
MUÑIZ
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La UE mantiene desde 
hace dos décadas que 
«el 67% del PIB se genera 
en zonas metropolitanas, 
pese a que su población 
representa solo el 59%»   

:: R. MUÑIZ 

OVIEDO. Un embrión de un área 
central sin centro. Salvo sorpresa ese 
será uno de los legados que deje la le-
gislatura que está en su fase final. Pese 

al descuelgue de Oviedo, el Gobier-
no de Javier Fernández prefiere ce-
rrar un proyecto de menor capacidad 
a que sus sucesores tengan que em-
pezar todo de nuevo. Para ello se em-
pleará en un difícil equilibrio. Por un 
lado, el consejero Fernando Lastra se 
esforzó ayer en hacer ver que la capi-
tal sigue vinculada por el papel que 
jugarán en él la Universidad y los em-
presarios «que están en Oviedo». Por 
otro, la crítica al PP y Podemos será 
contundente al situarles como una 
«amenaza» para la ciudadanía.  

Lo cierto es que sin Oviedo, el área 
central nace disminuida. Uno de los 
argumentos para el proyecto es que 
agrupar población en una nueva es-
tructura política o administrativa per-
mite ganar influencia en los foros in-
ternacionales y en el reparto de ayu-
das comunitarias. Ahora cuando el 
criterio a aplicar es el de la comuni-
dades autónomas, Asturias figura 
como la decimocuarta por su peso po-
blacional. En las discusiones que se 
ciñen a las ciudades no le va mejor a 
la región: Gijón, la ciudad con más ve-

cinos, es la decimoquinta en la clasi-
ficación nacional. La oportunidad para 
ganar peso es la de situarse en otra es-
cala, la metropolitana. «Para las prin-
cipales ciudades europeas se constru-
yen sus áreas metropolitanas de in-
fluencia, conocidas como Áreas Ur-
banas Funcionales (AUF)», explica el 
Instituto Nacional de Estadística en 
una de sus publicaciones. Cada AUF 
consiste en una ciudad «y los muni-
cipios que forman su entorno funcio-
nal, concretamente de influencia la-
boral», detalla.  

La situación actual, es decir, apli-
cando ese concepto sin más, resulta 
fatal para la región. El área urbana fun-
cional de Oviedo ocupa el vigésimo 
segundo puesto con 309.743 habitan-
tes y Gijón le sucede con 297.365 en-

tre vecinos del concejo y agregados 
por motivos de trabajo.  

La cosa cambia con un área central 
que agrupe a los seis concejos más po-
blados, que es lo que pretendía el Prin-
cipado. Una metrópolis así constitui-
da ocuparía el octavo lugar por im-
portancia poblacional, tras Madrid, 
Barcelona, Valencia, Sevilla, Bilbao, 
Málaga y Zaragoza. Sin la capital, en 
cambio, cae al decimocuarto puesto. 

La Comisión Europea anima des-
de 1997 a las administraciones a bus-
car fórmulas de colaboración entre 
municipios. En una comunicación 
de 2014 explicaba entre las razones 
que «el 67% del PIB europeo se ge-
nera en zonas metropolitanas, pese 
a que la población de dichas zonas 
solo representa el 59%». 

El área es la octava del país con Oviedo y 
sin la capital cae al decimocuarto puesto

El presidente de la Cámara de Oviedo, Carlos Paniceres; el presidente de Fade, Belarmino Feito; el consejero de Infraestructuras, Fernando 
Lastra, y el director general Juan José Adolfo Pereiro, ayer, debatiendo la situación del área central. :: MARIO ROJAS

«Lo que falta es 
trasladar a la gente que 
es bueno para todos», 
dice Teresa Mallada
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Las expulsa de las pujas  
para evitar que causen  
más retrasos. Las vías 
de Campomanes a Lena 
y el cambiador, firmados 
en 16,3 millones  

:: R. MUÑIZ 

GIJÓN. El Ministerio de Fomen-
to, a través de la sociedad pública 
Adif, adjudicó a Azvi el montaje de 
vía de los últimos 7,8 kilómetros de 
la variante de Pajares. El encargo in-
cluye ejecutar un cambiador de an-
cho en la zona de la ladera de Cam-
pomanes. Esta instalación la usan  
los ferrocarriles de rodadura despla-
zable para adaptarse al ancho de vía. 
Es lo que permite que un servicio 
como el Alvia que viene circulando 
sobre las vías propias del AVE, pue-
da seguir en las vías de ancho ibéri-
co presentes en Asturias.  

El proyecto que se entregará a 
Azvi se redactó con el Gobierno del 
PP con apoyo de Foro. Para rectifi-
car su configuración de vías Adif y 
el contratista acordarán un modifi-
cado. Una vez fijados los cambios, 
la empresa dispondrá de diez meses 
para entregar el trabajo terminado.  

El concurso prueba que el actual 
equipo directivo de Adif ha com-
prendido que lo barato acaba salien-
do caro tras un lustro de tropiezos 
en la variante. Durante la crisis tan-
to Fomento como su empresa ferro-
viaria aprovecharon la necesidad de 
las constructoras de lograr carga de 
trabajo, para conceder sus obras a las 
empresas que pusieran la oferta eco-
nómica más barata sobre la mesa. 
Esa dinámica llegó al extremo en el 
concurso para instalar ventiladores 
y sistemas anti incendios en los ma-

crotúneles de la variante. Los téc-
nicos de Adif supervisaron un plie-
go que calculaba precios objetivos 
para cada unidad de obra; tras hacer 
las cuentas, ofrecieron el trabajo con 
un presupuesto de salida de 98,5 
millones. La competencia fue tan 
feroz que el encargo se lo llevó una 
compañía que aseguró ser capaz de 
entregar ese trabajo por apenas 36 
millones, una rebaja del 63%.  

Los adjudicatarios que asumían 
las obras en semejantes condicio-
nes tenían luego todos los incenti-
vos del mundo para buscar defectos 
al proyecto que le entregaba la ad-
ministración, con el propósito de 
forzar un modificado económico o 
una rescisión del encargo con in-
demnización incluida.   

Adif ha cambiado las reglas de 
juego para evitar esas situaciones. 
Al concurso para el cambiador y es-
tas vías se presentaron trece aspi-
rantes; seis de ellos ofrecían precios 
más bajos que los de Azvi. A los cua-
tro más baratos se los expulsó direc-
tamente por considerar que hacían 
bajas temerarias y no fueron admi-
tidas sus justificaciones. Lo mismo 
ocurrió con el encargo para montar 
las vías en los túneles; se lo llevó 
FCC pese a que Adif tenía tres pro-
puestas más económicas. 

Fomento impide que 
las constructoras 
más baratas trabajen 
en la variante 

 Objetivo:   montar los 7,83 ki-
lómetros de vía entre Pola de 
Lena y Campomanes e instalar 
un cambiador de ancho. 

 Plazo:   diez meses. 

 Contratista:   Azvi, tras rebajar 
el precio de licitación un 14,87%.

EL ENCARGO

proyecto metropolitano reconocido 
en el estatuto de 1981. Desde esa fe-
cha todo intento de darle forma se 
cuenta por fracaso y nunca se había 
llegado tan lejos como ahora. Sobre 
Somos y el PP dijo Lastra que «es evi-
dente que no se han leído el texto y 
no tienen ningún interés». «Si hubie-
ran querido hacer un área metropo-
litana exclusivamente municipal, la 
habrían hecho; han tenido 50 años 
para ello», afeó.  

«No tendremos futuro» 

«Merece la pena que los ciudadanos 
se defiendan de estas amenazas; uno 
no es progresista o reaccionario se-

gún lo que dice. Si apuestas por el fu-
turo estás en el progresismo, cuando 
apuestas por el pasado y el nomina-
lismo, eres una fuerza reaccionaria», 
sentenció. «Si no creamos estructu-
ras más sólidas con 800.000 habitan-
tes no tendremos ninguna posibili-
dad de futuro», abundó Lastra, al tiem-
po que recordó que las recomenda-
ciones de la UE para formar «aglome-
raciones urbanas compactas» se vie-
nen repitiendo desde 2006. «Solos 
somos pocos y juntos somos más».  

Para el consejero, la presente «no 
es una discusión de poder ni de quién 
es la ciudad hegemónica o la que tie-
ne un contenido más sagrado; o va-

mos juntos o perderemos otra vez el 
futuro». Lastra mantuvo un hilo para 
la participación de la capital: «Ovie-
do va a estar en esto, los que no van 
a estar son dos grupos políticos, eso 
no es Oviedo». También leyó pasajes 
del borrador de convenio en su rue-
da de prensa. «No se dónde ven que 
esto afecte a las competencias o la au-
tonomía municipal», expresó, refi-
riéndose a PP y Somos. «Es irrespe-
tuoso decir eso; si tienen otro mode-
lo que lo expongan y luchen por ello, 
han tenido 50 años para eso», abun-
dó. «Oviedo no puede seguir pensan-
do que no tiene puerto; lo tiene, y son 
dos, Gijón y Avilés», reprendió.

Somos carga contra 
Lastra: «Puede hablar 
de un trillón de trillones, 
que sin Oviedo el área 
central no existe» 

:: JUAN CARLOS ABAD 

OVIEDO. Wenceslao López desoyó 
ayer las advertencias de Somos para 
disuadirle de seguir presente en el 
área metropolitana como otra cosa 
que no fuera en «calidad de represen-
tante de la agrupación socialista de 
Oviedo». El regidor ovetense com-
pareció ante los medios para asegu-
rar que «no se rinde» en su empeño 
de que el municipio esté presente en 
el ente de nueva creación y que lo 
hará «como alcalde», «aunque no sea 
formalmente», para se escuche la opi-
nión de la ciudad con la intención de 
que «cuando sea posible Oviedo se 
pueda incorporar al proceso y no que-
dar descolgada». 

En este sentido López calificó la 
negativa de Somos y PP de votar ‘no’ 
al área metropolitana como «electo-
ralismo que apesta» y afirmó que, 
aunque acata la decisión del Pleno 
ovetense, nada le impide «seguir man-
teniendo contactos». 

Por la mañana, los ediles de Somos 
Rubén Rosón e Ignacio Fernández 

del Páramo habían anticipado el mo-
vimiento del regidor y cargaron pú-
blicamente contra lo que calificaron 
como «el invento de Fernando Las-
tra». «Después de enterrar millones 
de euros debajo del Cantábrico con 
El Musel, lo que pedimos a Lastra es 
humildad», espetó Rosón. «Nos ha-
bla de 90.000, 300.000 millones, un 
trillón de trillones quizás. ¿Qué nos 
están vendiendo?», apostilló el con-
cejal de Economía que, junto al de 
Urbanismo, afirmó que, al contrario 
que el Principado, los ayuntamien-

tos son capaces de gestionar fondos 
europeos. 

«Nosotros sabemos qué es conse-
guir financiación. Más de 10 millo-
nes para el Bulevar de Santullano que 
Lastra y la delegada de la FSA en el 
Ayuntamiento –en alusión a Ana Ri-
vas– llevan bloqueando y retrasan-
do su ejecución», cargó Rosón que 
reiteró el ‘leit motiv’ de Somos: «Sin 
Oviedo no hay área metropolitana. 
Sin la capital de Asturias no existe. 
Les pedimos que respeten la demo-
cracia y el dictamen del Pleno».

Wenceslao López asegura que asistirá 
«como alcalde» a las negociaciones

El alcalde de Oviedo. :: PIÑA Fernández y Rosón. :: LORENZANA

P R O G R A M A :

-  1 9 : 0 0 h /  A p e r t u r a

-  1 9 : 0 5 H /  P e d r o  L e a l ,  V i c e s e c r e ta r i o  G e n e r a l  d e  C o o r d i n a c i ó n  I n s t i t u c i o n a l .  

-  1 9 : 2 0 H /  A d r i á n  P u m a r e s ,  S e c r e ta r i o  G e n e r a l .

-  1 9 : 3 5 H /  C l a u s u r a .  C a r m e n  M o r i yó n .  C a n d i d ata  a  l a  P r e s i d e n c i a  d e l  P r i n c i p a d o
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Auditorio-palacio de congresos príncipe felipe de oviedo
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